



ENJEUX ET PERSPECTIVES AVEC LE TRIO DE CHOC DE L'INNOVATION

RÉMI QUIRION, SCIENTIFIQUE EN CHEF DU QUÉBEC, LUC SIROIS, INNOVATEUR EN CHEF DU QUÉBEC, SYLVIE PINSONNAULT, PREMIÈRE VICE-PRÉSIDENTE, STRATÉGIES, INNOVATION ET DÉVELOPPEMENT DURABLE.

En ouverture du Sommet des accélérateurs, organisé par le Mouvement des accélérateurs d'innovation du Québec, Rémi Quirion, scientifique en chef du Québec, Luc Sirois, Innovateur en chef du Québec et Sylvie Pinsonnault, première vice-présidente stratégie, innovation et développement durable chez Investissement Québec ont abordé les enjeux et les perspectives concernant le déploiement de la *Stratégie québécoise de recherche et d'investissement en innovation (SQRI²) 2022-2027*.

Trois thèmes majeurs sont ressortis de cette discussion : le rôle de l'innovation, les structures à mettre en place et l'importance de la collaboration dans l'accompagnement.

Accélérer l'innovation pour un avenir prometteur

« Découvrir, inventer et commercialiser : c'est le cycle vertueux à favoriser et à concrétiser dans toutes les régions du Québec, » lance d'emblée Luc Sirois.



Rémi Quirion, Scientifique en chef du Québec / Quebec's Chief Scientist

Pour Sylvie Pinsonnault, le cercle vertueux de l'innovation doit créer de la richesse pour tout le monde. Pour y arriver, les entreprises du Québec, nos chercheurs, mais surtout les gens qui investissent doivent valoriser davantage la recherche fondamentale et l'innovation. « Au bout du compte, on veut que le Québec se démarque à l'international comme un des meilleurs endroits pour faire de la recherche, innover, commercialiser et avoir un succès qui se traduit en parts de marché, » précise-t-elle.

Puis, Rémi Quirion souligne qu'il y a un réel intérêt pour l'innovation et la science participative au Québec. Selon lui, l'envie de travailler en collaboration se fait sentir chez les étudiants, les entreprises et même les citoyens. C'est là que la SQRI² embarque. Pour changer une culture, ça prend du temps et une stratégie. Également, les jeunes chercheurs ont « une volonté de faire les choses différemment, que ce soit dans leur carrière académique ou vers des parcours entrepreneuriaux, » continue-t-il.

Des structures pour faciliter l'innovation

L'engouement d'accélérer l'innovation se perçoit par l'ambition de créer des zones d'innovation. Soutenues par le gouvernement du Québec, ces zones visent à rassembler des startups, des chercheurs de grand calibre, des accélérateurs, des entreprises déjà établies et des entreprises étrangères.

« Le but c'est de concentrer les cerveaux et de créer les conditions favorables pour devenir un chef de file mondial en bonifiant et solidifiant la chaîne de valeur », précise Sylvie Pinsonnault au sujet des zones d'innovation.

Selon Luc Sirois, l'innovation ne passe pas seulement par la création de zones, mais par une



Luc Sirois, Innovateur en chef du Québec / Quebec's Chief Innovator

collaboration dans l'écosystème d'innovation à créer des maillages entre les compagnies établies dans leur communauté et des startups.

Améliorer l'écosystème d'accompagnement

Au sujet de la collaboration, le trio croit que l'écosystème d'accompagnement québécois a passé une phase de croissance importante, mais, qu'après avoir gagné en maturité, celui-ci doit être plus efficace.

Pour y arriver, Luc Sirois croit qu'il faut être encore plus proactif pour faciliter l'émergence de plus de projets entrepreneuriaux. Selon lui, « la création de nouvelles entreprises est en baisse au Québec ». Miser sur les programmes et les services qui aident vraiment les entrepreneurs tout en minimisant les irritants administratifs doivent être la priorité selon l'innovateur en chef.

Enfin, Sylvie Pinsonnault termine par un souhait : « ce que j'espère c'est que nous allons développer encore plus l'aspect collaboratif et complémentaire entre les acteurs de l'accompagnement pour donner aux entrepreneurs ce dont ils ont besoin ». Après tout, la compétition n'est pas parmi nous, elle est dans le monde, conclut-elle.

ISSUES AND PERSPECTIVES FOR QUEBEC'S INNOVATION ECOSYSTEM



Sylvie Pinsonnault, Première vice-présidente, Stratégie, Innovation et Développement durable à Investissement Québec (au moment de l'entrevue) / Senior Vice-President, Strategy, Innovation and Sustainable Development at Investissement Québec

Three major themes emerged from this discussion: the role of innovation, the structures to be put in place, and the importance of collaboration in support.

Accelerating innovation for a promising future

“Discovering, inventing and commercializing: that's the virtuous cycle we need to encourage and make a reality in every region of Quebec,” says Luc Sirois from the outset.

For Sylvie Pinsonnault, the virtuous circle of innovation must create wealth for everyone. To achieve this, Quebec companies, researchers and, above all, the people who invest in them need to place greater value on basic research and innovation. “Ultimately, we want Quebec to stand out internationally as one of the best places to do research, innovate, commercialize and have success that translates into market share,” she explains.

At the opening of the Sommet des accélérateurs, organized by the Mouvement des accélérateurs d'innovation du Québec, Rémi Quirion, Quebec's Chief Scientist, Luc Sirois, Quebec's Chief Innovator, and Sylvie Pinsonnault, Senior Vice-President, Strategy, Innovation and Sustainable Development at Investissement Québec, discussed the issues and outlook for deployment of the *Stratégie québécoise de recherche et d'investissement en innovation (SQRI²) 2022-2027*.

Rémi Quirion goes on to emphasize that there is a real interest in innovation and participatory science in Quebec. According to Quirion, students, businesses and even citizens are keen to work together. That's where SQRI² comes in. Changing a culture takes time, but young researchers have “a willingness to do things differently, whether in their academic careers or towards entrepreneurial paths,” he continues.



Structures to facilitate innovation

The desire to accelerate innovation can be seen in the ambition to create innovation zones. Supported by the Quebec government, these zones aim to bring together startups, high-caliber researchers, accelerators, established companies and foreign firms.

“The aim is to concentrate brainpower and create the right conditions to become a world leader by enhancing and strengthening the value chain,” explains Sylvie Pinsonnault on the subject of innovation zones.

According to Luc Sirois, innovation is not just a matter of creating zones, but of working together in the innovation ecosystem to create links between companies established in their community and startups.

Improving the support ecosystem

On the subject of collaboration, the trio believes that the Quebec support ecosystem has passed through a phase of significant growth, but that, having gained in maturity, it needs to be more effective.

To achieve this, Luc Sirois believes we need to be even more proactive in facilitating the emergence of more entrepreneurial projects. According to him, “new business creation is declining in Quebec”. Focusing on programs and services that really help entrepreneurs while minimizing administrative irritants must be the priority, according to the chief innovator.

Finally, Sylvie Pinsonnault concludes with a wish: “What I hope is that we will develop even more the collaborative and complementary aspect between the players involved in support to give entrepreneurs what they need”. After all, competition is not among us, it's in the world,” she concludes.

